



Briefing du Conseil de sécurité de l'ONU: Menaces à la paix et la sécurité internationales –
UNITAD

UNSC Briefing : Threats to International Peace and Security – UNITAD

New York, le 4 December 2023
Déclaration de la Suisse

Monsieur le Président,

Permettez-moi tout d'abord de remercier le conseiller spécial Ritscher et son équipe pour leur rapport et je salue la participation du représentant permanent de l'Irak à la séance. La Suisse se félicite des progrès continus réalisés au cours de la période examinée par l'équipe d'enquête chargée de promouvoir la responsabilité pour les crimes commis par Da'esh. Nous félicitons également l'UNITAD et le gouvernement irakien pour leurs efforts respectifs et leur étroite coopération dans la mise en œuvre des dispositions de la résolution 2697.

L'objectif principal de l'UNITAD reste tout à fait d'actualité. La Suisse considère les aspects suivants comme clés dans le mandat et le travail de l'UNITAD :

Premièrement, l'échange de preuves avec des pays tiers, qui fait partie intégrante du mandat de l'UNITAD, est important pour la poursuite des crimes liés au terrorisme dans le monde entier. La Suisse se félicite de la coopération entre l'UNITAD et le gouvernement irakien pour déterminer les modalités d'un futur partage de preuves avec des pays tiers. En même temps, il reste essentiel que cet échange respecte le droit international et les principes de l'état de droit. La Suisse s'oppose à la peine de mort en toutes circonstances, car elle est incompatible avec le respect des droits de l'homme et de la dignité humaine. Par conséquent, nous nous opposons au partage de preuves dans les procédures judiciaires qui pourraient conduire à la peine capitale.

Deuxièmement : La reddition de compte et la justice sont des piliers essentiels pour prévenir les atrocités et établir une paix durable fondée sur la confiance. Nous apprécions les efforts continus de l'UNITAD pour réaliser cet objectif en menant des enquêtes approfondies et en documentant les nombreux crimes perpétrés par Da'esh en Irak. Nous estimons particulièrement leur approche centrée sur la victime ainsi que leurs enquêtes axées sur les auteurs. La documentation et l'évaluation des cas de crimes sexuels, notamment contre les femmes et les filles des communautés minoritaires, sont essentielles pour garantir l'obligation de rendre des comptes. Dans ce contexte, j'aimerais mettre en lumière un rapport de la direction exécutive du Comité contre le terrorisme qui a été récemment publié en partenariat avec la Suisse. Ce rapport souligne que la violence sexuelle et basée sur le genre, la traite des êtres humains, l'esclavage sexuel et le mariage forcé sont utilisés comme arme de terreur

par Da'esh. L'impunité pour ces crimes graves entrave la justice pour les victimes et les survivants, et détruit le tissu social.

Il est indispensable de criminaliser, dans la législation nationale, les crimes internationaux, notamment ceux liés à la violence sexuelle et basée sur le genre. De plus, des tribunaux indépendants sont essentiels pour tenir les auteurs de Da'esh responsables de leurs crimes. Nous saluons la collaboration de l'UNITAD avec les autorités irakiennes et encourageons le gouvernement à adopter une telle législation nationale dans les meilleurs délais.

Troisièmement, nous prenons note de l'évaluation du Conseiller spécial selon laquelle le mandat de l'UNITAD ne sera pas achevé de manière significative d'ici septembre 2024. La Suisse est préoccupée par le risque que certaines enquêtes essentielles ne soient pas finalisées dans les délais et que les demandes d'entraide des autorités nationales d'États tiers restent sans réponse. Les procédures de justice prennent du temps. Cela renforce notre attente que le gouvernement irakien veillera à ce que les crimes commis par Da'esh continuent d'être poursuivis dans le respect du droit international et des principes de l'état de droit.

Monsieur le Président,

La coopération internationale est indispensable pour traduire en justice les auteurs de l'ensemble des crimes commis. Parallèlement, des initiatives à long terme sont nécessaires pour la réconciliation et prévenir la récurrence de la violence.

Le travail de l'UNITAD est un élément clé dans cet effort.

Je vous remercie.

Unofficial translation

Mr Chairman, I would like to begin by thanking Special Adviser Ritscher and his team for their report and I welcome the participation of Iraq's permanent representative at the meeting. Switzerland welcomes the continued progress made during the period under review by the investigation team to promote accountability for the crimes committed by Da'esh. We also commend UNITAD and the Iraqi government for their respective efforts and close cooperation in implementing the provisions of Resolution 2697.

The main objective of UNITAD remains entirely valid. Switzerland considers the following aspects to be key to UNITAD's mandate and work:

Firstly: The exchange of evidence with third countries, which is an integral part of UNITAD's mandate, is important for the prosecution of terrorism-related crimes worldwide. Switzerland welcomes the cooperation between UNITAD and the Iraqi government in determining the modalities of future evidence sharing with third countries. At the same time, it remains essential that this exchange respects international law and the principles of the rule of law. Switzerland is opposed to the death penalty in all circumstances, as it is incompatible with respect for human rights and human dignity. Consequently, we oppose the sharing of evidence in judicial proceedings that could lead to capital punishment.

Secondly: Accountability and justice are essential pillars for preventing atrocities and building lasting peace based on trust. We appreciate UNITAD's ongoing efforts to achieve this goal by thoroughly investigating and documenting the many crimes perpetrated by Da'esh in Iraq. We

particularly value their victim-centred approach as well as their perpetrator-centred investigations. The documentation and evaluation of cases of sexual crimes, particularly against women and girls from minority communities, is essential to ensure accountability. In this context, I would like to highlight a report by the Counter-Terrorism Committee Executive Directorate that was recently published in partnership with Switzerland. This report highlights that sexual and gender-based violence, human trafficking, sexual slavery and forced marriage are used as weapons of terror by Da'esh. Impunity for these serious crimes hinders justice for victims and survivors, and destroys the social fabric.

It is essential to criminalise, in national legislation, international crimes, particularly those related to sexual and gender-based violence. In addition, independent courts are essential to hold the perpetrators of Da'esh accountable for their crimes. We welcome UNITAD's collaboration with the Iraqi authorities and encourage the government to adopt such national legislation as soon as possible.

Thirdly: We note the Special Adviser's assessment that UNITAID's mandate will not be completed to a significant extent by September 2024. Switzerland is concerned about the risk that certain essential investigations will not be finalised on time and that requests for mutual assistance from the national authorities of third States will go unanswered. Legal proceedings take time. This reinforces our expectation that the Iraqi government will ensure that the crimes committed by Da'esh continue to be prosecuted in accordance with international law and the principles of the rule of law.

Mr President,

International cooperation is essential to bring the perpetrators of all the crimes committed to justice. At the same time, long-term initiatives are needed to bring about reconciliation and prevent the recurrence of violence.

The work of UNITAD is a key element in this effort.

Thank you.